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В Азербайджане завершились 
внеочередные парламент-

ские выборы, на которых про-
голосовало 2 172 087 человек. 
При этом явка избирателей на 
освобожденных территориях 
составила 42,17%.  

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Своими впечатлениями о выбо-
рах в эксклюзивном интервью газе-
те «Бакинский рабочий» поделился 
председатель Центральной избира-
тельной комиссии Республики Бела-
русь Игорь Васильевич Карпенко.

- В СНГ сложилась хорошая до-
брая традиция наблюдения за вы-
борами. Эти наблюдения мы вос-
принимаем как обмен опытом, как 
обсуждения в рамках экспертного 
сообщества вопросов, возникаю-
щих в ходе подготовки и проведе-
ния избирательного процесса. По-
этому наша поездка в Азербайджан 
носит характер доверительного об-
щения с теми организаторами вы-
боров, которые проделали в целом 
очень большую подготовительную 
работу. 

Мы прекрасно понимаем, что это 
такое - подготовить серьезную из-
бирательную кампанию. В частно-
сти, в Азербайджане почти 6,5 млн 
избирателей внесены в списки име-
ющих право голоса, по всей стране 
было создано свыше 6 тыс. избира-
тельных участков, из которых чуть 
более тысячи оборудованы видеока-
мерами. Это действительно масштаб-
ная работа. А ведь еще надо учиты-
вать тот факт, что во всех этих ко-
миссиях работают люди, которые 
должны единообразно применять 

имеющееся избирательное законо-
дательство, четко и качественно ис-
полнять все необходимые процедур-
ные вопросы. 

- Как, на ваш взгляд, прошло 
голосование? 

- Мы, трое представителей ЦИК 
Беларуси, с утра посетили одну окруж-
ную избирательную комиссию и 12 
участков для голосования, но толь-
ко в Баку. За пределы столицы мы не 
выезжали. В целом белорусская де-
легация насчитывает 14 человек, 13 
из них входят в миссию СНГ, а один 
- в ШОС. Часть наших наблюдате-
лей поехали наблюдать за выбора-
ми в Карабахский регион. 

Должен отметить, что мы ощути-
ли хорошую, доброжелательную ат-
мосферу как со стороны членов из-
биркомов, так и со стороны избира-

телей, приходивших на участки. Они 
достаточно открыто и охотно бесе-
довали с нами. Также мы встрети-
ли полное понимание и поддержку 

со стороны местных наблюдателей, 
которых на каждом участке присут-
ствовало больше десяти человек. Мы 
часто подходили к ним, интересова-
лись ходом процесса голосования, 
спрашивали об имеющихся наруше-
ниях. Мы на них тоже ориентиру-

емся, так как местные наблюдатели 
выполняют важную функцию в из-
бирательном процессе - это обще-
ственный контроль за тем, как про-
ходит голосование. На всех участ-
ках, которые мы посетили сегодня, 
получали ответ, гласивший, что го-
лосование проходит в строгом соот-
ветствии с национальным законода-
тельством. Это очень важно, так как 
сегодня в мире сложилась такая тен-
денция, когда наблюдения ряда ор-
ганизаций используются в качестве 
какого-то поучения той или иной 
страны вопросам демократии. Мы 
же выборы воспринимаем в первую 
очередь с точки зрения того, как ор-
ганизован избирательный процесс 
в соответствии с избирательным за-
конодательством той страны, куда 
мы приехали. У нас никаких заме-
чаний по этому поводу нет. Соот-
ветственно, могу поздравить на-
ших коллег в ЦИК Азербайджана 
с проведенной огромной работой, 

которая скажется на формирова-
нии азербайджанского парламен-
та нового созыва.

Главное, что выборы прошли на 
конкурентных началах. В среднем 
получается по восемь кандидатов 
на каждое место в парламенте. Эти 

кандидаты принадлежат к разным 
партиям, представляют разные об-
щественно-политические взгляды, 
они разного возраста. Так что у из-
бирателя была широкая возмож-
ность для выбора, для него созда-
ны все условия, чтобы он самосто-
ятельно сделал свое волеизъявление 
на выборах. 

- Не секрет, что далеко не все на-
ходятся в восторге от независимой 
политики, проводимой официаль-
ным Баку, и от выборов, проходя-
щих в нашей стране. Периодиче-
ски со стороны некоторых органи-
заций на Западе мы подвергаемся 
критике за, якобы, недемократи-
ческие выборы…

- Мы утром прочитали в Интер-
нете некие промежуточные заявле-
ния об отсутствии конкурентности 
на выборах в Азербайджане. У меня 
подобные заявления вызывают не-
которое недоумение. Я, например, 
считаю, что нельзя создавать кон-
курентность искусственно. В част-
ности, когда заявляют, что в прези-
дентской избирательной кампании 
не было ни одной кандидатуры жен-
щины. И что, теперь искусственно 
насаждать такую конкурентность, 
найдя женщину, желающую балло-
тироваться на этот пост? Но ведь 
имеется законодательство, есть по-
рядок выдвижения на те или иные 
должности в качестве кандидата 
и пожалуйста, используй эти воз-
можности. Какая разница, кто ты 
- мужчина или женщина? Но если 
нужного кому-то извне кандидата 
не нашлось, я не считаю правиль-
ным навязывать суверенному госу-

дарству, народу другой страны ка-
кие-то свои пожелания. 

- Перед выборами Азербайджан 
критиковали на Западе за то, что 
он не пригласил наблюдателей от 
ПАСЕ, хотя членство нашей стра-
ны там временно приостановле-
но решением того же коллектив-
ного Запада…

- Ситуация тут достаточно про-
стая и по этому поводу нет нужды 
беспокоиться. Азербайджан волен 
приглашать для наблюдения за вы-
борами того, кого пожелает. Это пра-
во любого суверенного государства 
и Баку не должен ни перед кем отчи-
тываться в этом вопросе. Мы тоже, 
к примеру, в единый день голосова-
ния, который прошел у нас в фев-
рале этого года, не приглашали на-
блюдателей от БДИПЧ ОБСЕ. У нас 
были веские причины на это, так как 
БДИПЧ ОБСЕ, по сути, преврати-
лась в инструмент отдельных круп-
ных геополитических игроков, кото-
рые пытаются, в том числе и во время 
выборов, решать какие-то свои гео-
политические задачи. Вместо того, 
чтобы просто приехать и понаблю-
дать за выборами, они пытаются вме-
шиваться в избирательный процесс 
и внутренние дела суверенного госу-
дарства. Так что, повторюсь, это су-
губо дело Азербайджана - кого при-
глашать, а кого нет. 

Мы желаем дружественному Азер-
байджану удачи, успехов и избрать 
тот работоспособный парламент, ко-
торый будет способен вести страну 
вперед по пути развития, социально-
го прогресса и повышения благосо-
стояния азербайджанского народа.      

В Мингячевире и Агджабеди 
к избирательным урнам при-

шли тысячи выходцев из Кара-
баха и Восточного Зангезура.  

Агджабединский район. Как из-
вестно, немало вынужденных пересе-
ленцев проживают в так называемом 
Тахта Керпю, что в Агджабединском 
районе. Эта территория известна тем, 
что до варварской оккупации лачин-
цы имели здесь зимние пастбища, 
рассчитанные на временное содер-
жание скота. 

«Жизнь в невыносимых услови-
ях не смогла сломить волю лачинцев, 
- говорит директор местной школы 
и председатель участковой избира-
тельной комиссии Гурбан Гасанов. - 
Мы полны надежд, потому что жизнь 
в районе налаживается самыми бы-
стрыми темпами, и нам, сельскому 
населению, дана возможность летом 
содержать здесь скот, заниматься ско-
товодством и пчеловодством, заго-
тавливать на зиму сено. Поэтому 
и настрой у наших граждан самый 
оптимистичный, и люди идут к из-
бирательным урнам с хорошим на-
строением. Все осознают, что после 
полного восстановления суверени-
тета на всей территории страны нам 
нужна не только сильная исполни-
тельная власть во главе с Президен-
том Ильхамом Алиевым, но и новый 
парламент, способный создавать за-
конодательную базу для продвиже-
ния вперед. Свидетельством реши-
мости нашего народа является тот 
факт, что на нашем участке №96 Ла-
чинской окружной избирательной 
комиссии к 13.00 проголосовали бо-
лее 50 человек из 185 потенциальных 
избирателей».

 Мингячевир. Сегодня в Мин-
гячевире проживают около 20 тыс. 
вынужденных переселенцев, из ко-
торых правом голоса обладают по-
рядка 12 тыс. человек. И как сказал 
преподаватель Мингячевирской сред-
ней школы №7, вынужденный пере-
селенец из Ходжавендского района 
Сабухи Мамедов, 5130 семей ждут не 
дождутся того дня, когда они смогут 
проголосовать на своей исторической 
родине. А самое главное, все живут 
с надеждой, что это будут последние 
в их жизни выборы вне родных стен.  

«Процесс переселения уже на-
чался, - говорит представитель  
Госкомитета по работе с беженца-
ми и вынужденными переселенца-
ми по городу Мигячевир Рауф На-
биев. - На сегодняшний день домой 
вернулись десять семей, из которых 
семь - из Лачина, две семьи - из 

 Физули, а одна - из города Шуша». 
На сегодняшний день вынужден-

ные переселенцы живут в основном 
в трех поселках, два из которых но-
вые, современные и расположены ря-
дом с городским автовокзалом, а тре-
тий поселок коттеджного типа раз-
местился в поселке ГРЭС. 

Как отметил Сабухи Мамедов, 
предварительные данные об ито-
гах голосования свидетельствуют 
о серьезности отношения избира-
телей к судьбоносному вопросу бу-
дущего азербайджанского народа. 
Люди прекрасно осознают, что для 
реализации реформ, инициирован-
ных Президентом Ильхамом Алие-
вым, нужны новые подходы во всем, 
в особенности в законодательстве. 
К 13.00 на избирательных участках 
№59 и №64 Шуша-Агдам-Ходжавенд-
ского избирательного округа прого-
лосовали 450 человек, что свидетель-
ствует о высокой гражданской актив-
ности вынужденных переселенцев. 

По мнению многих переселенцев, 
созданные условия позволяют про-
вести свободные, демократические 
и прозрачные выборы. За процессом 
голосования следили многочисленные 
общественные наблюдатели.

Как видно из вышесказанного, 
вынужденные переселенцы с нетер-
пением ждут того дня, когда смогут 
вернуться на исконные земли. И они 
прекрасно осознают, что этот день 
близок. Но для этого надо объеди-
нить усилия и целенаправленно тру-
диться на благо своей Родины, про-
являя при этом высокий патриотизм 
и мужество. 

Матлаб ГАРЯГДЫ, 
наш спецкор 

1 сентября с 8.00 на избиратель-
ных участках окружной изби-
рательной комиссии №54 горо-
да Мингячевир царило ожив-
ление. По Мингячевирскому 
избирательному округу  балло-
тировались 8 кандидатов в де-
путаты.

Горожане шли на участки, чтобы 
отдать свои голоса за самого лучше-
го представителя в парламенте стра-
ны. В этом году на участках впервые 
голосовали 354 молодых человека, 
которым в день выборов исполни-
лось 18 лет. Именно такое приятное 
событие произошло на участке №15. 
Молодой житель города Али Али-
ев в день своего рождения пришел 
впервые исполнить свой граждан-
ский долг. Кстати, в течение дня на 
этом участке впервые проголосовали 
14 молодых людей, и все они были 
обеспечены специальными избира-
тельными картами ЦИК. 

Как сообщил нашему корреспон-
денту председатель избирательного 
участка №15 Рамиз Керимов, здесь 
зарегистрированы 1400 избирателей, 
самому старшему из которых 87 лет. 
А активность наблюдателей ощуща-
лась буквально с утра. За 1 час про-
голосовали более 60 человек, под-
черкнул он.   

Активность избирателей наблю-
далась, в частности, в правобереж-
ной части города, а именно в по-
селке энергетиков, где расположе-
на крупнейшая в Закавказье ТЭЦ. 
Кстати, сейчас здесь ведутся рабо-
ты по увеличению мощности стан-
ции, что позволит нашей стране еще 
больше экспортировать за рубеж 
«зеленой» энергии. 

Как сообщили корреспонденту 
газеты на участках №№27, 40, 26, 25 
и др., активность к полудню сохра-
нялась. По словам членов ИУ, здесь 
впервые проголосовали 33 человека. 
По словам председателя ИУ №40 Ра-
миля Ширинова, на вверенном ему 
участке среди 1269 избирателей не-
мало пожилых, которым при голо-
совании необходима методическая 
помощь. Члены комиссии без про-
медления оказывали ее по первому 
же запросу.

В окружной избирательной ко-
миссии сообщили, что на 12.00 на 40 
избирательных участках из 50 211 за-
регистрированных избирателей 3768 

человек воспользовались своим из-
бирательным правом. В указанный 
период наблюдателями и предста-
вителями окружных и участковых 
избирательных комиссий никаких 
правонарушений зафиксировано не 
было. Правоохранительные орга-

ны в штатном режиме выполняли 
возложенные на них обязанности.

По окружной избирательной 
комиссии №54 на избирательных 
участках за ходом выборов наблю-
дали 647 зарегистрированных на-
блюдателей, представлявших пар-
тию «Ана вэтэн», «Движение нацио-
нального возрождения» и кандидатов 
в депутаты. 

Корреспондент «БР» побеседо-
вал с некоторыми избирателями. Из-
биратель Хумар Гашимова отмети-
ла, что выборам при голосовании 

была обеспечена прозрачность, ни-
каких сложностей не возникло. На 
вопрос «Чего вы ожидаете от этих 
выборов в парламент?» ответ был 
однозначным: «Еще лучшей жиз-
ни в соответствии с законодатель-
ством. И для нашего государства, 

и для нас, и для будущих поколений». 
«Я уже много лет участвую в выбо-
рах. Все организовано на хорошем 
уровне. Что касается будущего, я - 
оптимист, все будет еще лучше», - 
сказал избиратель Керем Юсифов.

Как сообщили в окружной изби-
рательной комиссии №54, на 15.00 
по округу проголосовали 6447 из-
бирателей, что составляет 12,9% от 
общего числа избирателей.

Эхтирам МУРАДОВ 
Мингячевир

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Сугубо внутреннее дело государства 
Азербайджан волен приглашать для наблюдения того, кого пожелает

Иван Карпенко:

Азербайджан волен приглашать для на-
блюдения за выборами того, кого пожела-
ет. Это право любого суверенного государ-
ства, и Баку не должен ни перед кем отчи-
тываться в этом вопросе

С уверенностью в завтрашнем дне 
Бывшие вынужденные переселенцы голосуют за процветание страны

Оптимистический настрой 
На выборах в Мингячевире наблюдалась небывалая активность 


